

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Húmero suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 479
Palma de Mallorca 20 de Mayo de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

En Marruecos

Los españoles en la tranquilidad de su inercia (la mayoría de ellos) no ven la desatentada política que sigue nuestro gobierno en la cuestión de Marruecos.

Nos preguntamos muchas veces, ¿por qué tanta acumulación de fuerzas de distintas armas en Ceuta, cuando los gobernantes nos dicen que únicamente se trata de una simple inspección de policía? ¿Y la columna que manda el general Alfau con sus 3.000 y pico de hombres operando a cinco kilómetros de la zona de Melilla también va á hacer una inspección de policía?

El estratagema de la prensa burguesa, fiel servidora de la burocracia, se limita á darnos las noticias tan escuetas que siempre les falta la esencia y la importancia que requiere en asuntos tan delicados como el de que tratamos.

Rotativos hay también que preconizan la necesidad de que nuestras tropas intervengan para poner paz á los robos y asesinatos que continuamente se cometen en el Riff.

Se emplean estos llamativos anuncios para que el pueblo se calle y consienta las demasías de sus gobernantes, cubriendo el propósito de realizar un nuevo avance en dicho territorio hasta la ocupación de la plaza de Tetuán.

Y nos quieren hacer tragar aquello de que, una simple operación de policía!... Si en verdad fuera cierto esto, no vendrían telegramas notificándonos que la bandera española ha sido plantada en nuevas posiciones adquiridas. Y una vez realizado ésto se dan vivas á España.

Eso es peligroso, y á más de ser peligroso, es una provocación á los naturales del país, porque fácil es de que de momento los moros influyentes impidan los ímpetus de los rebeldes contra nuestras tropas, pero día no lejano el telégrafo nos anunciará que nuestras tropas han sido atacadas por fuerzas marroquíes.

En este trance, vendrá la lucha, nos encontraremos otra vez con una guerra de conquista tanto ó más desastrosa que la de 1909, y el proletariado sufrirá las consecuencias de una crisis económica después de gastos y las vidas de la juventud quedadas en el campo de batalla en holocausto del deber patrio, mientras los patrioterós con 1.500 pesetas habrán librado á sus hijos de la guerra.

No debemos permanecer tranquilos los obreros ante tan bochornoso acto de nuestro gobernante Canalejas, por la política tan desastrosa y tan suicida, debemos protestar, agitar á toda la nación, moviendo las fuerzas de los obreros y llegar á todos los extremos si el gobierno sigue su insensato proceder.

A los socialistas toca alzar la bandera de

paz, y ponernos al frente del pueblo hambriento de justicia.

Levantemos todos la voz gritando como un sólo hombre: ¡Paz! ¡Paz! ¡No queremos guerra!

Comentarios

Como nuestros lectores ya estarán enterados sobre la proposición presentada por nuestro concejal socialista compañero Roca al Ayuntamiento, de que todos los empleados el 1.º de Mayo no acudieran al trabajo, lo que fué aprobado y cumplido con toda escrupulosidad.

Los que siendo este día no podían holgar, como son los guardias, fueron retribuidos con paga doble.

Y recordamos un desprendimiento por tal concepto de un guardia municipal, que regaló sus dos pesetas de plus para convidar á los músicos que tocaron la diana del día festejado.

Ojalá los demás Ayuntamientos imiten en sucesivos años al de Palma.

* * *

Cuando uno tiene pesetas en el bolsillo y acciones de ferro-carriles ó de minas, venga de casa grande ó ostente algún título de nobleza, puede tranquilamente pasear su mona por las calles y plazas sin ser molestado por los guardias, sinó todo lo contrario, respetado y guardado procurando éstos el llevarlo por los puntos menos transitados para que no lo vean.

Tal ocurrió el lunes de esta semana al anochechar con un señorito al parecer de alto rango.

Y no lo hubieran respetado tanto á un trabajador, sinó que á empujones se lo llevan á Capuchinos para que allí pasara la noche y no molestara á los demás.

No olvidamos aquella nécdota de que «vales según lo que tienes».

Por eso aún hay clases.

* * *

El buen público de Palma no sabe apreciar cuanto vale un artista en su meritorio trabajo, hasta tanto los periódicos no publiquen extensas informaciones sobre su labor.

Así ha pasado á la compañía que dirige el eminente actor Sr. Caravaglia y que actuaba en el teatro Principal.

Pena daba el penetrar en dicho coliseo y ver todas (puede decirse) las localidades vacías, excepto el domingo y el día del beneficio del señor Caravaglia.

Ahora más que nunca podemos convencernos de que nuestros señores burgueses prefieren matar sus ratos de ocio con futilidades de bailarinas y cine, y algún que otro acto de zarzuela del género chico, en vez de acudir á dar un aplauso

á los artistas que por su grandioso trabajo se lo merecen.

Aún dirán que no van al teatro porque no vienen buenos artistas.

El representante del Sr. Díaz de Mendoza se lleva *grata* impresión del público de Palma para trasladarla á quien corresponde.

Hay una disculpa que emplearán estos señores, cual es de que la compañía era italiana y no la entendían.

Lo que es por ahora no veremos la compañía Guerrero-Mendoza.

En el Municipio

Sesión del día 8 de Mayo

Después de la aprobación del acta se dió cuenta de la exposición elevada por las entidades obreras y la Agrupación Socialista acompañando las conclusiones aprobadas en el mitin del día 1.º de Mayo, que eran la supresión del impuesto de consumos y una rigurosa inspección en las sustancias alimenticias y constante vigilancia en el reposo de los comestibles.

Nuestro compañero Roca apoyó dichas conclusiones, dijo, siendo uno de los firmantes de la petición que se acaba de leer y como representante de la clase obrera, tengo el deber en este Consistorio como concejal de apoyarlas y ruego al Ayuntamiento, se haga suyas estas peticiones y trasmita al ministro de Hacienda nuestra petición y si no se puede conseguir de la superioridad la supresión de los consumos que tanto anhelamos, que el Ayuntamiento active los trabajos para suprimirlos, esto si se consigue será dar principio al problema del abaratamiento de las subsistencias, medida necesaria para la vida del asalariado.

Ruego también á los tenientes de alcalde, supuesto que está dentro de sus atribuciones hacer visitas de inspección en las tiendas de comestibles, para que no se vendan los comestibles adulterados y se dé el peso de ley correspondiente al comprador.

El Sr. Sulas en representación de los conservadores se adhiere á las peticiones de los obreros y apoya las manifestaciones del compañero Roca y añadió que el Ayuntamiento ya tiene en estudio el asunto de la supresión de los consumos y por lo mismo él las apoyará.

Los señores Roca Rayó en nombre de la minoría liberal, y Obrador en nombre de la republicana se adhieren también á las peticiones de los obreros.

El compañero Roca hace una denuncia sobre los árboles de la calle de la Marina, dice que á los árboles se les mortifica clavándoles clavos, y que la Comisión de arbolado abra una informa-

ción para castigar los culpables, el señor Deza-llar promete enterarse del asunto. Y se dió por terminada la sesión.

Todos contra nosotros

Parece que los religiosos han tomado por sistema el combatir á los socialistas. Hoy salen los católicos romanos con un embuste, mañana los protestantes con una tontería; pero tanto éstos como los otros saldrán mal parados, porque mientras no inventen otra fórmula que la aplicada hasta la fecha, los resultados que obtengan serán completamente negativos, y nosotros seguiremos, aunque modestamente, propagando y sacando fruto de nuestras ideas basadas en verdades demostrables y realizables. Y no como hacen los Revenjolis, los Alou, Eloy etc. etc. que sin un medio de prueba, y solo con el acicate de la fé, procedimiento el más tiránico, que valiéndose de la candidez del ignorante lo tiene sumiso en las *tinieblas* y con ello les sacan el dinero, que debieran emplear en pan para sus hijos, para engordar unas veces á cuatro *payasos* y otras á hombres de ciencia prostituidos por el vicio.

Con motivo del discurso de nuestro compañero Agustín Perez—Profesor del Centro Instructivo Obrero—porque atacó duramente á los católicos, diciéndoles las cuatro *verdades* del *barquero*, sale el antipatriota Revenjoli, el partidario del analfabetismo molestando á nuestro correligionario Perez considerándole digno de lástima por no saber lo que se dice. Aunque sean muy ligeros los conocimientos, ó muy toscas las nociones científicas que nuestro amigo posea, debido á la influencia que ejerce la *peste* católica en nuestra pobre España para que la Escuela esté lo peor posible, bastante mejor es la labor que se realiza en nuestro Centro de enseñanza que la dada por los católicos. Bien seguros estamos que de nuestra Escuela, asistiendo los niños un par de años,—saldrán no eminencias, porque es imposible—pero sí lo suficiente para que se les pueda contar entre los que saben leer y escribir: mientras que en la Escuela católica, como su misión, no es que sea de no enseñar—como dijo el *ilustre* Alomar—«sinó el evitar que puedan aprender». Y yo me pregunto,—¿Con qué autoridad puede hablar Revenjoli, al no ser un farsante de ignorancia? ¿pues no son los católicos los culpables de que el ochenta por ciento de mozos que han sorteado en *Palma*, el 1911, no sepan hacer una *o* con un vaso? ¿no son así mismo los causantes de la escasez de cultura que estamos dotados los españoles? ¿no son ellos dueños del *cotarro* siglos y siglos, y felonía tras felonía han aniquilado la Patria hasta dejarla en la miseria? ¿y tanto alardear de patria para ésto? ¿menos patriotería y más patriotismo es lo que hace falta! Pues á pesar de lo dicho, y que todo el mundo sabe que es cierto, ya veremos como el funesto Revenjoli nos hace responsables del atraso en que se encuentra nuestra desdichada Nación. Y aún suponiendo que no hiciésemos labor ninguna, nuestra no es la culpa, pues ellos, y solamente ellos son los responsables, porque sabido es que se oponen á toda reforma que pueda beneficiar la Instrucción. Recuerden los neos lo que sucedió en el último Congreso de Enseñanza que se celebró en Barcelona. ¿Puede verse más que oponerse á la implantación de la Es-

cuela Graduada? ¿habrá ningún hombre amante del progreso que se oponga á reforma tan sumamente ventajosa? No, y mil veces no. Al no ser esta gente que pretenda mantener al pueblo en el salvajismo, nadie intentará tan absurda pretensión.

También ha llegado á nosotros la noticia de que un *páter*, llamado Eloy, en las lecciones que dá á un niño de ocho años, se ocupa, más que en enseñarle á leer, de hablarle á la criaturita de los socialistas, y como es consiguiente, recomiéndale que no pise nuestros centros porque además de que no aprenderá cosa buena, no recibirá ninguna limosna, porque no tenemos una peseta. Verdad: no tenemos una peseta, ni pensamos en apropiarnos de lo que no nos pertenece, sólo es el anhelo de todo buen socialista el comer del producto del sudor de su rostro, por lo que renegamos de la maldita limosna que sólo sirve para enaltecer al que la dá y humillar al que la toma. ¡Vaya un padre de almas! ¡Qué educación!... Toda educación que tienda á que el ser humano sea un satélite de sus semejantes, es miserable, ¡es ruín!... ¡La Educación debe aspirar á hacer hombres libres, y que sepan hacer uso de su libertad. Al niño hay que dirigirle para que sepa elevarse á sí mismo. Lo contrario es la negación de todo principio Pedagógico!... ¡Pero como ha de educar el que no conoce el amor de los hijos! Si siguieran las máximas del *Cruificado*, ¿tendrían los sotas pesetas para hacer limosnas? Dichosos los que tienen oro sin que salga del producto de su trabajo. No envidiamos al que posee de tal manera.

Otro religioso, aunque de diferente *calaña*, alude á los socialistas en estos días; y, como si llevara razón, pretende que para comulgar con el socialismo no es necesario negar á Dios; no llegamos nosotros á la negación absoluta de un principio,—y principalmente material,—pero de ésto, á que no nieguen su Dios, va mucha diferencia, pues un Dios que está acreditado por milagros que sólo existen en la fantasía de sus *creyentes*, puede negarle quien tal crea conveniente. Además, ¿no son los luteranos, señor Alou,—que así se llama el religioso mencionado—partidarios del libre exámen? Por otra parte, ¿no se mofan algunos protestantes, hasta en la plaza pública, de los Principios Socialistas, considerando nuestras doctrinas como ideal descabellado y ficticio? ¿No sabe el Sr. Alou que tanto en Alemania como en Inglaterra y otros puntos los luteranos y calvinistas son los enemigos más acérrimos del Socialismo? pues si sabe que así proceden los suyos, y admiten la libertad de pensamiento, ¿á que fin viene refutar á nadie porque comulgue según crea y predique cual su conciencia le dicta? ¿Y la Biblia?

Ya que el Sr. Alou se empeña en presentarnos la *Biblia* como modelo de veracidad, y afirma que no está en pugna con la Ciencia, se nos ocurre,—por hoy—una pregunta: ¿no dice la *Santa Biblia* que Dios hizo el primer día la Luz, y casi á renglón seguido dice que el Sol fué hecho el cuarto día? Y la Ciencia, ¿no demuestra, sin lugar á dudas, que el Sol es fuente de luz y calor? Pues como todavía no ha habido ningún sabio que nos explique que clase de luz fué la que hubo del día primero al cuarto, y nosotros somos tan cerrados de inteligencia, que no podemos descubrir tal secreto, pedimos al Sr. Alou nos saque de estas dudas, y tan pronto como lo veamos de una manera clara, nos dare-

mos por vencidos. Pero, si sucede lo contrario, seguiremos creyendo *que, aunque existiera su Dios*, los escritorzuelos de la *Santa Biblia* son unos grandísimos embusteros; y que el invento del *Libro Sagrado* es una de las tantas *mojigan-gas* que se traen los vivos para chupar del *bote*.

Dispénsenos el Sr. Alou, pues nuestro deseo es aprender para si vamos equivocados, cambiar de ruta.

Impresiones de un aniversario

Me deleita en extremo asistir á los actos que celebran los jóvenes y mujeres socialistas, sean de propaganda, bien de protesta ó para hacer peticiones á los gobiernos. Consecuente con esa idea y para solazarme un poco, respirando mi ambiente por unas cuantas horas, acudí á la *velada* que en conmemoración de su aniversario celebraron Juventud y Agrupación Femenina Socialista de Madrid.

Con intensa emoción subí la ancha escalera que conduce al salón grande de la Casa del Pueblo, y como siempre, contemplé alegremente los emblemas que hay en las cuatro paredes del salón, representando: Fraternidad, por dos manos enlazadas, borrando así las fronteras impuestas por la burguesía; Justicia, está como se representa generalmente ese emblema; Libertad, en el cual se vé un pájaro que cansado de estar prisionero, escapa de la jaula en busca de lo que tanto anhelamos; y Trabajo, representado por la plomada del albañil y algunas otras herramientas.

De los trabajos leídos y palabras pronunciadas en el acto se desprenden provechosas enseñanzas para todos, y vemos claramente que la propaganda realizada por las juventudes mancomunadas con las mujeres resulta muy eficaz; que las juventudes deben aprovechar todos los momentos oportunos que se les presenten, para exponer á todo el mundo y principalmente á las mujeres, las doctrinas de nuestro ideal, procurando convencerlas de las ventajas que en sí reporta la asociación.

¡Juventudes de Mallorca! Alentaos para comprender cariñosamente una intensa propaganda entre las mujeres, no abandonándola hasta que logreis constituir grupos femeninos para luchar juntos á favor de nuestra redención. Cuando las mujeres estén organizadas, vereis aumentar rápida y simultáneamente las filas de la Juventud y Grupo Femenino, porque el uno es complemento del otro.

¡Mujeres mallorquinas! La hora de dejar vuestras preocupaciones religiosas ha llegado ya. Ayudad á los jóvenes en su labor, abandonando los confesionarios sin temor *al que dirán*, como dice la doctrina cristiana, y dedicad los ratos que tengáis libres á instruirlos en el socialismo, para seguir á la mujer que piensa y trabaja para su emancipación.

Ya sé que entre vosotras hay muchas que están desengañadas del catolicismo, y de buena gana entrarían en algún grupo Femenino Socialista, pero... existe ese pero de que ninguna se atreve á ser la primera.

Rechazad esa preocupación, y en cambio considerad que será un honor para la que empiece y vereis luego como todas á un tiempo se

presentan á organizarse y así queda solventada la dificultad más grande.

¡Ánimo pues, Juventudes! A organizar las mujeres.

S. Blas

Madrid, Mayo 1911.

CANCIONERO REBELDE

Las dos caravanas

UNA

Por la carretera de blancos cambiantes
cual cinta de plata, que hiere el mirar,
vá la caravana de los emigrantes
ahogando la rabia que quiere estallar.

Relucen, de podre, sus trajes astrosos
Gravita sobre ellos trágico dolor
Macabro desfile... Cruzar de leprosos
que llora miserias y trasciende horror.

El mar ruge en bravos aullidos de fiera
Salpican de espumas, la playa, sus olas
Y tiembla la débil barquilla velera
Y crugén los lienzos de las banderolas.

Vuelan las miradas al hogar dejado,
perdido en las brumas de la lejanía
Hay en el ambiente, de nubes cargado,
la nota rojiza de una rebeldía.

El vapor soberbio, cual dragón potente,
la carne plebeya comienza á tragar
Y silba su aguda sirena estridente
Y quiebra las aguas negruzcas del mar.

OTRA

La nación esclava de un poder tirano
sumida en las sombras de la noche fría,
contempla el desfile de su soberano
con disimulada trágica ironía.

Erguidos de orgullo, los grandes señores
cruzan en caballos de lucida piel
Les sigue el cortejo de los servidores
en pompa ridícula, de servil lebré

Brillan las pupilas de la multitud
con fosforescencia de sorda protesta
Hay en los semblantes extraña actitud
El pueblo está hambriento y el rey vá de fiesta.

APOTEOSIS...

Rásganse las sombras en un temblor ciego
Suena á muerte el vivo tronar del cañón
Junto á las rabiosas víboras del fuego
ruge, vindicada, la hambrienta nación.

Adolfo Carretero

La cuestión del pan

Ya van despertando del létargo, á que estaban sumidos los obreros panaderos, y hora era ya de que despertaran, pues con la nueva orientación que se vá dando la organización del gremio, se vé el resurgimiento de todos los que trabajamos cual trabajan las lechuzas; de noche.

Pero siempre tiene que salirnos al encuentro la reacción, poniéndonos estorbos en el camino del progreso, á fin de que no lleguemos con la celeridad deseada á la meta que nos hemos seña-

lado; pero no importa no significa nada para nosotros, al contrario, hasta podemos agradecerse, por cuanto toda victoria cuanto más costosa es, más valor tiene para los que la alcanzan.

Los obreros panaderos de Palma se han propuesto el abolir (como reforma local se entiende) la cocida del pan casero, (casolans) y naturalmente que siempre hay quien está interesado lo suficiente para trabajar con ardiente constancia, á fin de que no puedan conseguirlo tan pronto como fuera de desear; desvirtuando todas las razones que tengamos y podamos aducir en beneficio de la clase.

Una tarea titánica representa para nosotros, obreros de manos callosas, tener que defender por medio de la prensa nuestros derechos, supuesto que, de todo el mundo es sabido que después de una ruda jornada diaria de trabajo de unas 17 horas, como término medio, ¿Que instrucción puede adquirir un obrero panadero? cuando el más miope comprenderá que el sueño y el cansancio han de quitarnos precisamente todos los sentimientos, todas las ideas y todo el buen humor.

Considerad por un momento, un padre de familia que tiene que dejar abandonada esposa é hijos toda la noche sin el amparo de nadie. ¿No es esto una tortura para el buen padre que quiere á su familia y que por el solo delito de ser obrero panadero no puede vivir la vida de los otros mortales?

Piensen eso, esos señores embaucadores, fanáticos empedernidos del catolicismo, ese catolicismo que muchos pastores hicieron para nuestro uso particular, en defensa de vuestros propios intereses, y en perjuicio de los nuestros.

Piensen que todas las mejoras que piden los obreros benefician á la masa general del pueblo el que nada goza á cambio de sufrirlo todo.

¿Es que nosotros no tenemos derecho á frecuentar los centros de cultura, como lo hacen los demás ciudadanos? no los centros que vosotros pretendéis que visitemos (los católicos) en donde solo se aprende á ser simples borregos, manejados por vosotros, para dificultar nuestra marcha progresiva, sino los nuestros, los que pertenecen á nuestra propia clase, en donde convivimos juntos.

¿Que hay en todo esto que no sea bueno, decid, señores explotadores, católicos y no católicos? Porque pensando unos de una manera y otros de otra, en cuanto una cosa no es de vuestro agrado, sois todos unos, pensais lo mismo, porque para vosotros no hay más Dios, ni más ideas, ni más humanidad que el dinero; á ese adorais, á ese queréis y nada más, así es que no teneis que venirnos con paparruchas del color que sean, porque nadie os cree ya.

Crean algunos que el abolir el pan casero y la jornada de noche, trabajando solamente de día, que vá á morirse media humanidad; cuando si se mira bien, por todos lados que se mire, estas dos peticiones encierran en sí, una de las medidas más radicales, en favor de la salud y de la higiene pública; dignas de que sean analizadas por los hombres de la ciencia, que á la vez sean amigos del progreso, y esos hombres forzosamente tienen que darnos la razón cuando las hayan profundizado.

El hecho de que se lleven á cabo estas dos medidas no significa que vaya á comerse menos pan, nó, puesto que los consumidores van á ser

los mismos y en tal caso no hay razón para ello.

Respecto al pan casero, (casolans) muy bien lo dijo D. Bartolomé Castañer en su información publicada en «La Última Hora», del 21 de Abril n.º 6.296, el cual con razones muy poderosas defiende dicha reforma.

No sucede así con el que bajo el anónimo y achacándolo á varios trabajadores, arremete contra el artículo del Sr. Castañer y por cierto con tan mala sombra que saca unas razones tan anodinas, tan torpes, mucho más aún que los trabajadores, que con su manto cubren á dicho *escribidor*.

Pues es una enfermedad el pensar que van á salir perjudicados los obreros con dicha reforma, puesto que detrás de ella, viene la de la venta del pan á peso, el cual puede adquirir todo bicho viviente al mismo precio de coste de la harina al pormayor; de modo que si por ejemplo un kilo de harina al pormayor vale á 0'40 Ptas. un kilo de pan amasado de la misma harina y amasado en mejores condiciones, no saldrá más que á cuarenta céntimos antedichos, y aún le queda al industrial la ganancia suficiente para atender á los gastos de amase, cocción y demás propios de la industria.

Es más, supongamos implantado el trabajo de día, aún con más motivo, puede abaratare el precio del pan, supuesto que representa la economía del alumbrado de toda la noche, que algo representa también.

Y con los medios de fabricación no cabe la menor duda, de que este artículo tan necesario á la clase obrera, se abarataría, que de no resultar así, nosotros, los obreros panaderos, no vendríamos á salir beneficiados en nada á causa de que, lo que ganaríamos por un lado lo perderíamos por otro, y nosotros también llevamos interés en ello por estas razones.

Es absurdo que el egoísmo de unos pocos, mal entendido por cierto, malogre el bienestar de los obreros panaderos, siendo esto solamente, digno de hombres sin entrañas, ni sentimientos humanitarios.

Ya lo sabeis pues obreros panaderos, si queréis suprimir los (casolans), si no queréis trabajar de noche, acudid todos á la Sociedad, y al estar alistados en ella, no la abandoneis; federaos á la Federación del oficio, y de esta manera, seguid luchando, sin abandonar vuestro puesto y vereis como vamos conquistando mejora tras mejora, hasta que lleguemos á ese día feliz, tan deseado, de la completa emancipación que ha de acabar con el régimen burgués.

Jamás se había visto despertar tan espontáneo, ni solidaridad más firme, entre los elementos que abandonan sus hogares todas las noches para guardar la de los patronos.

Bien lo demostraron los obreros panaderos en el mítin celebrado el 22 de Abril, y en el banquete que celebraron el 29 del mismo mes; los cuales se impusieron la noble tarea, de trabajar cada uno de por sí, á fin de que no quede uno siquiera, que no forme parte del haz obrero, que se ha propuesto el llevar á cabo tan buenas mejoras.

Por lo cual debemos estar orgullosos los obreros panaderos, de ver como se avecina la batalla y que el enemigo nos encuentre parapetados y bien pertrechados en las trincheras de nuestra Sociedad, y cuando podamos recoger el laurel de la victoria (si llega el caso) este día será una

página, la cual podremos grabar con letras de oro, en la historia de nuestra Sociedad.

Ahora solo resta decir a nuestros compañeros, que no desmayen en la marcha emprendida, pues de esto depende solamente, el salir victoriosos en la empresa, y hacemos votos, para que, así como celebramos el resurgimiento de la Sociedad, con un banquete, podamos en breve plazo celebrar otro para conmemorar la victoria de nuestros desvelos.

¡Adelante obreros panaderos!

El triunfo es nuestro; de nosotros depende el conseguirlo.

¡Abajo los (casolans)!

¡Abajo el trabajo de noche!

P. B. T.

La cola de paja

En el mitin de 1.º de Mayo celebrado por los socialistas y las sociedades obreras de Manacor hubo un orador que al disertar sobre el punto referente a la revisión del proceso Ferrer dijo, ni más ni menos ni menos ni más que estas palabras: «Quizás de la revisión del proceso resultasen que no fueran todos Maurras y Laciervas los culpables de la muerte de Ferrer, sino que es posible también lo fuese alguien que lleva por lema la palabra «Justicia» y viste el traje «radical.»

Pues bien; estas palabras fueron lo suficiente para que el director del semanario *Justicia*, Don Manuel Giménez Moya, se diera por aludido y en el mitin republicano celebrado en la tarde del mismo día dedicara todo su discurso a defenderse de la *calumnia maurista* que un *desgraciado que no le conoce*—según Moya—había recogido por la mañana y esgrimido contra él.

¿Es que tendría la cola de paja el Sr. Giménez Moya?

Desde Madrid, ¡al fin llegó!

Queridos compañeros, al fin llegó el día con tanta ansia deseado y que con afán profundo todos los obreros esperábamos que llegase el feliz momento que nuestros estandartes se desplegasen a merced del viento para solemnizar la gloriosa fiesta del trabajo, recorriendo en grandiosa manifestación las muchas calles y Plazas, seguidas de un gentío enorme que con gran júbilo y fraternal alegría cruzaba la Puerta del Sol, Alcalá, Atocha, hasta llegar al monumento del inmortal Emilio Castelar.

Yo como hijo de Palma que soy y que tengo gran interés en que la Agrupación Socialista de Palma sea fuerte; no puedo por menos de recordar los años que con alegría asistía a la gloriosa fiesta del Trabajo, fiesta que para nosotros es la que con más gusto celebramos y pensar que por mi fatal destino no he podido asistir a ella, me desespera y me contento con escribir estas cuatro letras y saludar a todos los obreros Palmesanos, insertando esas líneas en vuestro semanario, gloria y defensa de la explotada clase trabajadora y tan injustamente tratada por la burguesía. ¡Viva la fiesta del Trabajo! ¡Adios compañeros!

V. G. Moroy

Madrid 3-5-911.

Por exceso de original dejamos de publicar este en el número pasado.

Casa del Pueblo

Continuación de la lista de los compañeros que han tomado acciones para la Casa del Pueblo de Palma.

	Acciones	Pesetas
SUMA ANTERIOR	133	3.325'00
Jerónima Ferrer Campins	1	25'00
Nicolás Sitjes	5	125'00
Lorenzo Palmer Castell	1	25'00
Bernardo Vila Vanrell	1	25'00
Francisco Comas Serra	1	25'00
» Rebassa Rosselló	1	25'00
Baltasar Champsaur	4	100'00
«Cooperativa Social Obrera»	25	625'00
SUMA TOTAL	172	4.300'00

VELADA

Bastante animada se vió el domingo pasado la velada celebrada en la *Juventud Republicana Radical*, organizada por la *Federación de Sociedades Obreras* para recaudar fondos por nuestros compañeros albañiles en huelga de Madrid.

Todos los que tomaron parte en dicho acto escucharon muchos aplausos.

Un homenaje

Mañana domingo a las tres en el Casino de *Unión Republicana* se congregarán todos los republicanos, para después marchar todos juntos al sitio destinado donde se organizará una manifestación pública para rendir un homenaje al insigne republicano D. Antonio Villalonga Pérez, el que en vida consagró todas sus energías y fortuna al triunfo de la república.

Parece también que la *Juventud Radical* tiene organizada una manifestación en idéntico fin que la anterior para ir a depositar una corona sobre la tumba del inolvidable hombre honrado que todo el tiempo de su vida supo mantener la bandera inhiesta de la justicia.

Por la noche en esta sociedad tendrá lugar una velada necrológica.

EN MARRATXI

El domingo 21 por la mañana se trasladará una comisión de la *Juventud Socialista Palmesana* al pueblo de Marratxí para ver de constituir en el mismo una *Juventud Socialista*.

Según se desprende por las noticias que tenemos que muy en breve será un hecho la constitución de dicha entidad política.

Movimiento Social

MADRID.—La Sociedad de Pintores decoradores celebró un mitin en el teatro Barbieri con objeto de colocar en su bandera un lazo conmemorativo del triunfo alcanzado el pasado verano al obtener la mejora de 25 céntimos en los jornales.

El acto resultó animadísimo.

La Sociedad de Moldeadores ha votado 200

pesetas para los caldereros en cobre de Barcelona y 10 para los tipógrafos de Bilbao, todos en huelga.

—La Sociedad de Empedrados ha tomado el acuerdo de donar mil pesetas a los albañiles en huelga y prestarles otras mil, además de establecer cuotas extraordinarias semanales si hiciera falta.

LA ARBOLEDA.—Ha quedado constituida la Federación local de Sociedades Obreras. La correspondencia al secretario, Francisco Curries, calle de las Navas, 9, Centro Obrero.

ARRAZOLA.—La Sociedad de Mineros ha enviado 75 pesetas a los albañiles de Madrid.

GALLARTA.—Con el mismo destino ha enviado 10 pesetas la Juventud Socialista y 75 para «El Socialista» diario.

JEREZ DE LA FRONTERA.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Albañiles.

CIUDAD REAL.—Lo mismo ha hecho la Sociedad de Tipógrafos de esta capital.

CADIZ.—Se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros panaderos, que desean mantener relaciones con sus compañeros de otros puntos.

OVIEDO.—La Sociedad de obreros en madera ha votado 300 pesetas para los albañiles de Madrid, 10 para los caldereros de Barcelona y otras 10 para los tejedores de Madrid.

AVILÉS.—La Sociedad de Carpinteros ha remitido 100 pesetas a los albañiles de Madrid, ofreciendo contribuir con 25 semanales mientras dure el paro.

—La Sociedad de Albañiles ha remitido 15 pesetas a la de Burgos del mismo oficio, que sostiene una huelga reglamentaria.

SEPTARES.—Los mineros han logrado que se implanten allí las mismas condiciones de trabajo que en Vizcaya, obteniendo un verdadero triunfo.

Cooperativa Social Obrera

El domingo pasado esta entidad celebró junta general, y uno de sus acuerdos fué tomar 25 acciones de la Casa del Pueblo, que dan un resultado de 625 pesetas; teniendo siempre en cuenta que en tiempo no muy lejano adquirirá otra serie para que lo más pronto posible sea un hecho la construcción de la casa.

FOLLETOS

Se hallan de venta al precio de 0'10 ptas. en la «Federación de Sociedades Obreras» las conferencias dadas en la misma «Personalidad y Socialismo» por D. Baltasar Champsaur y «La Escuela Laica» por D. Gabriel Alomar.

Los pedidos que lleguen a 25 ejemplares se hará un descuento de 20 por 100.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de Francisco Soler.—Soledad, 27